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Josette est née le 12 juillet 1924, alors 
que se déroulaient à Paris et aux portes 
des Ardennes, les épreuves des Jeux de 
la huitième Olympiade, et elle est 
toujours aussi robuste que le buffet deux 
corps ardennais qui trône dans sa salle  
à manger. Mais inutile de chercher la 
composition d’un quelconque breuvage 
magique ou les recettes d’une hygiène 
de vie particulière pour expliquer sa 
longévité et sa forme. Son secret à elle 
c’est sa fille, Dominique, une jeunette de 
72 ans, qui ne l’a presque jamais quittée. 
Aujourd’hui encore, les deux dames 
cohabitent et partagent la même passion 
du moment… le tricot.

À les voir tranquilles et attentives à ce 
qu’elles font, Josette assise devant la 
table de la salle à manger sur laquelle 
sont dispersés ouvrages en cours et 
pelotes de laine, et Dominique installée 
devant la fenêtre qui donne sur la cour, 
on ne pourrait penser que ces deux 
femmes s’apprêtent à vivre un moment 
particulier de leur existence. Et pourtant, 
ce soir de novembre, pour la première 
fois depuis 20 ans, Josette va dormir… 
dans son lit. Elle va abandonner le petit 
lit, qui fait aussi office de banquette, 
qu’elle occupait, dans le salon, au rez-
de-chaussée, à côté de la télé pour 
gagner SA chambre, à l’étage, qu’elle 
délaissait depuis deux décennies car 

elle peinait pour grimper l’escalier. Une 
pièce redevenue accessible car Josette  
a fait installer un monte-escalier électrique, 
testé avec succès, qu’elle compte bien 
inaugurer après le film de la télé. « Je 
vais lui mettre une guirlande » plaisante 
Dominique. « Depuis des années, c’est 
une copine qui vient me voir 
régulièrement qui dormait là-haut. Mais 
cette année, pour Noël, elle sera dans le 
petit lit… » assure Josette. « Là-haut,  
je lui ai fait un joli couchage, assure 
Dominique. Des draps en flanelle orangés 
et une couette en broderie anglaise sur 
fond vert. Elle adore le vert… »

Enfant, à 16 ans, pendant la guerre,  
en mai 1940, elle a vécu la première des 
“aventures” qu’elle a accumulées en  
100 ans. Fille d’une fratrie de 9 enfants, 
elle a connu l’exode, avec sa mère, dans 
les Deux Sèvres, à Breuil-Chaussée.  
« On n’était pas malheureuses, les gens 
étaient très gentils et on mangeait à 
notre faim. C’est ma mère qui a voulu 
rentrer dans les Ardennes pour y 
retrouver mon père ». À son retour à 
Charleville, elle retrouve la peur et les 
privations qu’elle avait oubliées depuis 
son départ. Embauchée par la mairie, 
elle travaille pour l’occupant, boulevard 
Gambetta et au château Renaudin.

À 19 ans, elle rencontre André Beautour, 
qu’elle épouse en 1944, et dont elle va 
avoir trois enfants, trois filles, Chantal, la 
même année, Viviane en 46 puis 
Dominique en 52. Josette va vivre avec 
André pendant près de 25 ans avant de 
divorcer début 70. « Il y a eu des 
moments difficiles, assure Josette, mais 
Dominique était souvent à la maison, 
plus souvent que dans son appartement 
de Charleville ». Cette maison du bd 
Pierquin que Josette avait achetée en 
1960 après avoir vécu à Charleville et 
Montcy-Saint-Pierre. « C’était ma baraque, 
dit-elle en souriant. Au début, c’était 
presque une ruine dont personne ne 
voulait. Je l’ai refaite pièce après pièce ».

Josette se remarie en 1972 avec Gilbert 
Manteau. « Je le connaissais depuis 
l’âge de 14 ans. Il avait été marié, mais 

sa femme l’avait “viré”. Et un jour, en 
ouvrant ma fenêtre je l’ai vu sur le 
trottoir. Je n’ai pas voulu qu’il reste 
dehors… C’était un bon travailleur qui 
adorait le vélo. Il avait d’ailleurs gagné 
trois fois le circuit des Ardennes. Mais il 
avait des problèmes de santé et tandis 
que Dominique travaillait à l’hôpital, 
moi, à la maison, je faisais la garde 
malade. ». Gilbert décède en 1975. 
Josette et Dominique se retrouvent 
seules dans la grande longère. 

C’est alors qu’arrive Gaston Cocu. Il était 
veuf et travaillait dans l’administration 
fiscale. Un brave homme, mais un peu 
radin. Il a quitté la maison en 2006, 
après 30 ans de vie commune. Et il est 
mort l’année suivante. 

Dominique était toujours là, et elle est 
toujours là. Ensemble, mère et fille ont 
fait de multiples voyages de par le 
monde, à Maurice, au Sénégal, au 
Maroc, en Tunisie, au Canada… Et elles 
adorent les week-ends au Touquet. 

Cette année, pas de projet, elles ont 
beaucoup investi dans le monte-escalier. 
Et puis elles veulent être là, à Noël, pour 
vendre les écharpes qu’elles auront 
tricotées dans leur “chalet”, un abri 
aménagé dans une soupente de la cour. 

Joyeux anniversaire

Josette sur son tout nouveau 
monte-escalier
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Choyée par sa fille, première centenaire à Warcq, dans sa maison du quartier 
de La Mal Campée, elle a été honorée par la Municipalité qui lui a souhaité 
chaleureusement de vivre encore des jours heureux. Elle s’appelle Josette.
Malheureusement, ces derniers mois, d’autres “figures” emblématiques de 
la commune nous ont quittés.
D’aucuns diraient que la vie continue.
Et c’est ainsi que je vous souhaite d’aborder la nouvelle année 2025 avec 
confiance et sérénité.
Nous maintiendrons notre objectif prioritaire d’assurer la sécurité des 
habitants. C’est en lien avec le Conseil départemental que nous devons 
procéder à des aménagements spécifiques, selon les lieux, comme dans le 
boulevard Lucien Pierquin classé route départementale à grande circulation.
De même que dans le village où les projets doivent s’accorder, pour s’adapter 
au mieux des nécessités de protection des habitants, face aux dangers d’un 
flux croissant de circulation devenue trop rapide.
Les automobilistes ne doivent pas traverser le village avec l’idée de 
vouloir gagner du temps.
En cette année 2025 nous aurons le grand plaisir de fêter le cinquantième 
anniversaire du jumelage entre Warcq et Baumholder.
Ce sera un temps fort les 11 et 12 octobre 2025, marquant l’histoire et le 
passé de la commune de Warcq. 
Dans la perspective de cette année, je vous souhaite le meilleur, la joie des 
petits bonheurs du quotidien, une bonne santé pour vous et vos proches.
Très belle année 2025.

Meilleurs voeux pour 2025

MADAME LE MAIRE
Marie-Annick PIERQUIN
MAIRE DE WARCQ

/ / / / / / / / / // / / / / / / / / /
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Du lundi au vendredi 
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L’ÉCOLE MATERNELLE BELLEVUE
//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

“NETTOYONS LA NATURE”
Les élèves de Moyenne et Grande Sections ont participé, 
accompagnés de quelques parents, à l’opération “Nettoyons 
la Nature”, malgré de mauvaises conditions climatiques.  
Ils sont tout d’abord allés dans le boulevard Lucien Pierquin 
pour redescendre sur la Promenade des Bertholet, où ils ont 

ensuite emprunté le chemin menant à l’Amicale Canine.  
Au total, une quinzaine de kilos de déchets a été ramassée 
et les enfants ont pu être sensibilisés aux enjeux 
environnementaux.

CYCLE YOGA
Les deux classes de maternelle ont participé cette année à 
un cycle yoga, animé par la professeure Caroline Breda. Les 
élèves ont été très réceptifs aux différentes postures “chien, 
vache, chat, canard, grenouille”. Respiration et relaxation 
étaient les clés pour réussir.

PETITE NOTE DE MUSIQUE
Une professeure de l’Harmonie de Warcq est intervenue en 
classe pour une initiation musicale et faire découvrir aux 
enfants les instruments de musique.

MAISON DU PÈRE-NOEL
Les enfants se sont rendus le 12 décembre à la Maison du 
Père-Noël à Sept-Saulx. Ils ont découvert son intimité et sa 
cuisine - bibliothèque pleine d’objets étonnants.

LES ENFANTS DÉGUISÉS POUR HALLOWEEN
Le dernier jour juste avant les vacances d’octobre, les enfants 
ont eu l’occasion de venir avec leurs plus effrayants 
déguisements d’Halloween. 
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L’ÉCOLE PRIMAIRE WARCQ CENTRE
////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

À l’occasion des journées européennes du patrimoine, la classe 
des CM1-CM2 a eu l’opportunité de bénéficier, le 19 septembre, 
d’une visite guidée de la préfecture des Ardennes.

Au programme :  découverte des lieux, explication du 
fonctionnement de la préfecture et visite de certaines salles 
spécifiques comme le COD (Centre Opérationnel Départemental), 
le bureau de Monsieur le Préfet ou bien la salle de réunion et 
son histoire.

Par ailleurs, les enfants des trois classes se sont rendus à 
l’IUT, le 10 octobtre, à l’occasion de la fête de la science. 

Ils ont participé à plusieurs ateliers sur le thème des océans 
mis en place par les étudiants en HSE (Hygiène Sécurité 
Environnement). 

Ils ont fait des expériences ; certains ont pu essayer un casque 
de réalité virtuelle. 

Ils ont également vu une extinction de feu. 



L’ECOLE MATERNELLE BELLEVUE
///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

La chaudière à fuel qui assurait 
le chauffage central des deux 
classes, de la cantine et de la 

salle de repos de l’école 
maternelle de La Bellevue a été 
remplacée par une pompe à 
chaleur. 
Pour réaliser ces travaux, il a été 
nécessaire d’intervenir sur les 150 
mètres carrés des plafonds. Le montant 
global des travaux est de 51 140 euros 
dont 13 725 pris en charge par la 
Dotation d’Equipement des Territoires 
Ruraux. 
La commune a profité de cette occasion 
pour remplacer certains équipements 
des deux cantines. Une enveloppe de  
3 300 euros a été dégagée. 

TRAVAUX6 -



UN TOURNE-À-GAUCHE

BOULEVARD PIERQUIN

//////////////////////////////////////////////////////////////

///////////////////////////////////////////////////////

Pour sécuriser l’accès au lotissement La Hachette à la Mal 
Campée, depuis la D8043, la commune en accord avec le 
département a souhaité implanter une structure propre à 
faciliter la circulation et à assurer la sécurité des usagers. Pour 
des raisons techniques, les spécialistes ont rejeté la solution du 
feu tricolore et du rond-point pour privilégier celle du tourne-à-
gauche avec stop. 

Les travaux attribués à l’entreprise Urano après appel d’offre, 
étaient prévus pour une durée de trois mois. En fait, tout a été 
fait en deux mois. 

De plus, il a été réalisé un arrêt de bus PMR “La Hachette” sur 
les lignes 11 et 12 qui mènent à la place de Nevers. Il y avait déjà 
un arrêt de bus “Mal Campée” situé plus haut dans la rue, mais 
comme de nombreux enfants vivant dans l’un des 60 logements 
de la zone pavillonnaire de la Hachette utilisent le bus pour se 
rendre à l’école, il a été jugé plus prudent de créer cette 
desserte de proximité. 

En 2025 du reste, cette nouvelle station sera répertoriée dans 
le guide d’Ardenne Métropole et dotée d’un abribus. Le coût 
des travaux a été chiffré à 253 800 euros. Une enveloppe de  
61 200 euros dégagée par la DETR (Dotation d’Equipement des 
Territoires Ruraux) et une autre de 5 375 euros en provenance 
des amendes de police vont participer au financement ; les  
187 225 euros restants étant à la charge de la commune. 

Le boulevard Pierquin, étant classé route départementale à 
grande circulation, il a fallu aussi renforcer la sécurité devant  
le magasin LIDL. Le bar tabac situé devant, de l’autre côté de 
la chaussée, attirant désormais une fréquentation plus intense,  
il a fallu impérativement, d’une part prolonger au travers de  
la route, le passage piéton naissant à la sortie du supermarché, 

et d’autre part, mettre un terme au parking sauvage sur le 
trottoir, devant le bar. Désormais, pour permettre la circulation 
des piétons sur le trottoir, les voitures devront stationner à 
“cheval” dans les marquages posés par l’entreprise Tireligne 
qui a également réalisé le passage piéton. Le coût de ces 
travaux a été chiffré à 8 000 euros dont 2 756 pris en charge 
par le département, au titre des amendes de police.  
Ces aménagements seront poursuivis, à l’avenir, jusqu’au feu 
tricolore du carrefour avec la Promenade des Bertholet.  

- 7TRAVAUX



UNE CHARRETTE  
HOMMAGE AU PASSÉ FERMIER DE WARCQ

/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Une belle charrette d’époque orne désormais la 
place des Bertholet en hommage au passé 
agricole de la commune. Déjà, en souvenir des 

inondations qui ont jadis frappé Warcq, deux 
barques anciennes et fleuries, ont été positionnées 
à la Guillotine et au carrefour de la route de Tournes 
et de la Promenade des Bertholet. 

La charrette vient donc compléter le devoir de mémoire auquel 
la mairie est très attachée et qu’elle a amplement démontré 
lors de la restauration de la rue de la République et des artères 
avoisinantes. 

La survie de cette charrette tient beaucoup au hasard.  
Peu après les dernières élections municipales de 2020, Jean-
Luc Flahaut, en exécution de ses mandats, a fait le tour des 
bâtiments municipaux dont il avait la gestion. Et surprise,  
au sous-sol de l’école de Warcq-centre, il découvrit cette 

charrette, entreposée là depuis des lustres. Elle avait encore sa 
plaque de constructeur, mais le nom de son propriétaire était 
inconnu. Là où elle était, elle avait été à l’abri des intempéries, 
mais le temps avait toutefois fait son œuvre. Et si les roues 
étaient encore en état convenable, il fallait refaire le plancher, 
l’un des brancards, et consolider les ridelles. Une restauration 
qui demandait du temps et beaucoup de passion. 

C’est Monsieur Guy Barbaise, Warcquin pur jus pur sucre qui, 
bénévolement, accepta de mettre tout son savoir-faire et ses 
compétences en œuvre pour redonner à la charrette son aspect 
d’origine. Il lui a fallu six mois d’un travail minutieux pour la 
ressusciter et lui redonner son air d’antan. 

Mieux, pour qu’elle puisse accueillir des fleurs, il a garni le fond 
d’un bac étanche. Clémence, sa petite-fille, peut être fière de 
son grand-père qui a su faire revivre le passé et rendre un très 
bel hommage aux sept fermes qui jadis étaient implantées 
autour de la place des Bertholet. 

VIE COMMUNALE8 -
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ET SI LE PONT AVAIT UN AVENIR...
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Depuis quelque temps, on se gausse dans la presse, sur les ondes et les écrans en évoquant la présence 
incongrue d’un pont au milieu de nulle part et qui ne sert à rien, même pas à y danser ou à embellir le 
paysage. On se moque d’autant plus que la construction de ce pont a toute de même coûté 3 millions 

d’euros au département des Ardennes. Une solution, quelle qu’elle soit, est souhaitable, car il n’est pas 
acceptable de tolérer cette situation très longtemps.

Depuis août 2017, soit un an avant 
l’inauguration de l’autoroute A304, voie 
rapide Charleville – Charleroi, maillon 
manquant de la liaison Amsterdam – 
Marseille, un pont à deux voies de 
circulation de 35 mètres de long sur  
11 mètres de large, enjambe la D9 et la 
voie ferrée Calais – Bâle. 

Un ouvrage d’art unique en son genre. 
Et ce n’est ni la technicité novatrice,  
ni les prouesses de sa construction, qui 
le distinguent des autres ponts. 

Son originalité à lui, c’est de n’arriver et 
de ne mener nulle part. Depuis la fin de 
sa construction, aucune voie routière n’a 
été jointe à ses extrémités, et jamais le 
moindre véhicule ne l’a emprunté. 

Mais il est là, bien là, unique survivance 
d’un projet, pour l’heure abandonné ou 
entre parenthèses, du “Barreau”, voie 
menant de la sortie n°10 direction Warcq 
de l’A304 à la D8043, ex RN43. 

Cette friche reste le témoin d’une 
bataille juridique dont on aurait pu aussi 
faire l’économie avec un peu plus de 
concertation préalable. 

Début 2000, afin de réduire le trafic des 
poids lourds dans Charleville, naît l’idée 
de la création d’une chaussée de 3,3 km 
sur deux fois deux voies reliant la future 
A304 à la RN43. Ce “Barreau” est même 
chiffré : 30 millions d’euros. Et il séduit, 
fait son chemin, et en 2016, le préfet 
signe un arrêté d’utilité publique. 

Les expropriations indispensables 
peuvent alors commencer et les recours 
qui vont avec aussi. Mais compte tenu 
de l’arrêté préfectoral, le Conseil 
départemental engage les travaux en 
2017, en commençant, comme c’est 
d’usage, par les ouvrages d’art, en 
l’occurrence le pont sur la voie ferrée. 
Mais le chantier ne cesse d’être retardé 
en raison des arguments environne-
mentaux, patrimoniaux ou sécuritaires 

avancés par les opposants au projet : les 
problèmes de survie d’espèces animales 
de zones humides, protégées (103 
recensées), tels les crapauds buffles, les 
grenouilles rieuses ou rousses, ou autres 
chauves-souris. 

Ce qui entraîne en 2021, la décision du 
Conseil d’Etat d’annuler l’arrêté d’utilité 
publique du préfet des Ardennes, 
considérant que la construction du 
Barreau ne justifiait pas les procédures 
d’expropriation. 

À une encablure du lieu-dit “La Croix 
Rouge”, le plan d’implantation du 
Barreau prévoyait la réalisation d’un 
ouvrage d’art, un pont, qui implique des 
contraintes incontournables au niveau 
du calendrier de sa construction. 
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Comme il passe au-dessus d’une voie ferrée 
toujours opérante, il fallait que la SNCF s’organise 
avant d’indiquer “sa fenêtre de tir”, l’espace-temps 
durant lequel la construction n’impacterait pas le 
trafic ferroviaire. 

Et le Conseil départemental, maître d’ouvrage du 
projet, devait s’adapter. Le problème est que le 
calendrier ne tient compte que des impératifs, tout 
à fait respectables, de la SNCF. Il délaisse le 
contexte légal et l’acceptation définitive du projet 
global, et toutes les procédures éventuelles qui 
pouvaient le contrecarrer… comme des recours 
judiciaires… 

Les travaux du pont commencent donc alors que 
déjà, un groupe d’opposants à la réalisation du 
Barreau, s’est constitué. Leurs actions mèneront à 
l’abandon du projet, alors que le pont était déjà sur 
ses deux jambes.

On en est là ! Ce pont, authentique verrue dans le 
paysage, va-t-il rester la tête de Turc des médias ? 
Va-t-il être démoli (mais on imagine le coût de 
l’opération et la difficulté de sa mise en œuvre) ou 
va-t-on ressusciter son destin ? 

Et “mon petit doigt m’a dit” que cette dernière 
éventualité qui semblait très improbable il n’y a pas 
si longtemps aurait ses partisans, même si remettre 
en route le financement du projet n’est pas si 
simple, surtout en cette période de restrictions 
économiques. 

Quoi qu’il en soit, ce pont, faute d’avoir un présent, 
pourrait avoir un avenir. Nous vous dévoilons ici ce 
que pourrait être ledit projet de substitution.

Giratoire du bois de Charnois

1

2

1

VARIANTE TRACÉ
Comme initialement prévu, il part du giratoire 
au bois de Charnois 1  et arrive en bas de la 
Côte du Temple 6 , là où des travaux de 
dévoiement de la canalisation gaz ont déjà été 
réalisés à cet effet.

Schématisé en orange sur le plan, il permet le 
développement de la zone d’activités vers 
l’ouest, évite complètement la zone dite 
“humide” de Gosseval, rejoint et emprunte le 
tracé existant de la RD9  2 , évite la construction 
d’un nouveau giratoire, préserve l’allée menant 
à la Grange aux Bois, utilise le giratoire existant 
d’accès à la zone d’activités 3 , puis vient 
l’ouvrage de franchissement de la Sormonne, 
un viaduc d’environ 150 mètres de deux fois 
une voie 4  et emprunte le pont 5  qui, ainsi, 
mènera quelque part ! 
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3

5

6

4

RD92

4

5

Côte du Temple6

Giratoire à la zone d’activités3

Viaduc Sormonne



CÉRÉMONIES PATRIOTIQUES
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

DÉFILÉ DU 14 JUILLET  
ET MÉDAILLÉS DE LA VILLE DE WARCQ
Un 14 juillet en fête et “aux balcons”, tant la 
météo était favorable. Après le traditionnel 
défilé, cette année pour la première fois, le 
Parc Pilard a été l’écrin des festivités. 

À l’honneur, Jean-Luc Godet, Marie-Agnès et 
Jean-Claude Robinet qui entourent Marie-
Annick Pierquin, Maire de Warcq, et Alain 
Bastien, Président du Comité des Médaillés  
de Warcq.

LE 11 NOVEMBRE  
DE L’ANNIVERSAIRE DES 110 ANS
Cette année, les traditionnelles cérémonies 
du 11 novembre ont pris un tour particulier. 
Elles ont d’abord commencé “comme 
d’habitude” par le défilé dans le village par la 
rue de la République en direction du 
cimetière. 

En cette année anniversaire des 110 ans, le 
moment du souvenir fut présidé par Madame 
le maire Marie-Annick Pierquin et Jean-Louis 
Benoit, président des “Amis du Vieux Warcq”, 
au monument aux morts.

Puis, avant que la foule ne se disperse, 
l’Harmonie a souhaité rendre un hommage 
particulier à son ancien président récemment 
décédé, Bernard Robinet. 

VIE COMMUNALE12 -



- 13VIE COMMUNALE

INONDATIONS

LES ÉCOLES ONT ACCUEILLI  
SAINT NICOLAS

//////////////////////////////////////////

//////////////////////////////////////////////////////////////////////

Il est tombé beaucoup d’eau cette année en automne sur toute la France.  
Et Warcq n’a pas été épargné. Les zones “sensibles” comme le quartier de la 
Demi-Lune ou la Promenade des Remparts ont vu l’eau recouvrir champs et 
bitume. Mais, heureusement, rien de catastrophique. Le dispositif anti-crue a 
parfaitement fait son travail. Mais il a aussi montré ses limites. 

Comme il est de coutume, Saint Nicolas est venu de Baumholder, accompagné 
d’une délégation de la commune, pour rendre visite aux enfants des écoles. Ce 
samedi 30 novembre, à l’Espace des Remparts, pour l’occasion, les enfants des 
deux classes de maternelle et des trois classes de primaire, sous les yeux de 
leurs parents, ont fait leurs plus belles prestations de danses et de chants, avant 
de se voir offrir un beau cadeau et des friandises de la main de Saint Nicolas. 

MAISONS FLEURIES
//////////////////////////////////////////////////////

RÉSULTAT CATÉGORIE 1 :  
MAISONS AVEC JARDIN ATTENANT
Mme et M. Jean-Jacques Marage,  
14 parc Fostier 

Madame Ginette Sohier,  
5 rue de la Géraude

Madame Monique Triqueneaux, 
15 rue des Champs Fleuris

RÉSULTAT CATÉGORIE 2 :  
MAISONS SANS JARDIN
Madame Jeanine Pailla, 
9 rue de la République  

Monsieur Eric Botte, 
2 rue des Juifs

Madame et Monsieur Gérald Galloy, 
19 rue Monique Gentil-Drapier
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EXPO LES AMIS DU VIEUX WARCQ
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

À L’OCCASION DU 110E ANNIVERSAIRE (1914-2024)

Dans les locaux de la Vitrine, l’Association “Les Amis du Vieux Warcq” avait installé une exposition 
historique intitulée : “1914 dans les Ardennes” à l’occasion des cérémonies du 11 novembre dernier pour 
le 110e anniversaire (1914-2024).

Des panneaux présentant près de 200 
documents photographiques légendés 
ont permis au nombreux public et 
enfants des écoles (3 classes) de suivre, 
par une chronologie rigoureuse, tous les 
mouvements de cette première année 
de guerre.

L’un d’eux évoquait les 10 jeunes gens 
de notre commune “Morts pour la 
France” entre le 25 août et le 25 
décembre 1914, avec portrait, situation 
de famille, profession et lieu d’habitation.

Cette exposition aurait été incomplète si 
l’Association n’y avait associé ses amis 
allemands de Baumholder, ville avec 
laquelle en 2025, la Commune fêtera les 
cinquante ans de jumelage ayant scellé 
la réconciliation des deux pays. 

Merci à Ulrike Nagel pour la traduction 
des documents, et également pour la 
remise d’une collection de cartes 
postales écrites par des soldats 
originaires de Baumholder.

L’Association “Les Amis du Vieux Warcq” 
a édité trois revues dont chacune 
évoque les épisodes et témoignages de 
cette guerre. D’autres revues sont 
également disponibles sur d’autres 
thèmes concernant l’histoire et la vie de 
la commune. Chacun peut devenir 
adhérent. 

Coordonnées :  
lesamisduvieuxwarcq@orange.fr  
06 43 51 24 78.

À Warcq, lors de la mobilisation des 
forces vives, 227 hommes furent 
recensés. Afin de ralentir la déferlante 
allemande, le 1er Bataillon du 3e Génie 
basé à Arras a dynamité pas moins de 
30 ponts sur la Meuse, l’Aisne et la 
Chiers. Stratégiquement, afin de 
faciliter la retraite des dernières 
troupes françaises vers la Marne, les 
ponts de Warcq, d’Arches et de Pierre à 
Mézières furent les derniers détruits.

Dans le département, des scènes de 
guerre et de destruction, des villages 
volontairement incendiés. 

La cruauté de l’occupant s’abat 
particulièrement sur Haybes (600 
maisons détruites, 60 civils tués) ; mais 
sont également touchés Donchery, 
Glaire, Givonne, Gué d’Hossus, La 
Chapelle, Margny, Rethel… 

Plus de 200 civils sont massacrés : 
femmes, enfants et vieillards. Le tout 
en dehors de toute défense stratégique 
militaire.

À Charleville, des villas luxueuses (plus 
de 300) et la Préfecture des Ardennes 
sont réquisitionnées pour y installer le 
Grand Quartier Général de l’Empereur 
Guillaume II. Sur chaque document, 
sont apposés la photo de l’occupant et 
sa fonction.

Les reconstructions provisoires des 
ponts sont évoquées, dont celui de 
Warcq. Les plus beaux arbres de nos 
forêts sont abattus par nos jeunes gens 
trop jeunes pour la mobilisation. 

Ils sont devenus prisonniers civils de 
l’occupant de nos Ardennes, seul 
département totalement envahi durant 
les quatre années de guerre.

RECHERCHE PARMI  
LES PLUS ANCIENS  
DE LA BELLEVUE
Les Amis du Vieux Warcq 
désireraient une reproduction  
de photo de l’ancien Familistère  
(actuel magasin Fleur Bleue).

Succursale tenue de 1957 à 1976  
par M. et Mme Couallier.
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LES SUCCÈS DE WARCQ ANIM’

LES 50 ANS DE FAMILLES RURALES

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////

///////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Sous un ciel mitigé, la Fête de la Musique 
du 22 juin, organisée par Warcq Anim’ a 
rencontré un joli succès. Cette année, 
c’est le groupe Bastathoo, dont certains 
membres sont warcquins ou d’origine 
warcquine, qui a animé le concert et, 
nouveauté cette année, un DJ a pris le 
relais à son terme. 

La soirée dansante sur le thème “Années 
80 à nos jours” a encore une fois fait 
carton plein, avec un peu moins de  
400 personnes. 

Quant à la bourse aux jouets et 
puériculture, ce fut un record pour cette 
troisième édition. 

Tous les emplacements (88 tables) ont 
été réservés en seulement 5 jours ! Une 
belle réussite. Ce type de bourse est très 
apprécié, avant les fêtes de fin d’année, 
pour y faire de bonnes affaires. 

Enfin, les 7 et 8 décembre, Warcq Anim’ 
a organisé ses animations de Noël à la 
salle des Remparts. 

Le samedi, son premier marché des 
artisans et commerçants, avec ateliers 
créatifs à destination des enfants. 

Et le dimanche, Pierre animait son 
spectacle “the Georges flying circus 
great show”, suivi d’un atelier d’initiation 
au jonglage. 

Des ateliers maquillage et sculpture de 
ballons, mais aussi la présence du Père-
Noël ont aussi ravi les enfants.

L’association Familles rurales de Warcq 
fêtait, cette année, un demi-siècle au 
service des familles : centre de vacances, 
camps de vacances, cantine-garderie 
périscolaire…

Cette année encore, le centre aéré de 
juillet a été vivement apprécié, avec des 
inscriptions à la hausse. Plus de 75 jeunes 
ont été accueillis sur tout le mois de juillet. 

Au programme : mini-camp pour les plus 
grands au Lac des Vieilles Forges, sortie 
piscine, pisciculture de Vendresse, 
journée de pêche à la truite avec La 
Belle Saumonée, journée et spectacles 
au Château fort de Sedan…

Comme chaque année, le centre aéré 
s’est clôturé par l’assemblée générale, 
suivie de la traditionnelle fête du centre, 

où une centaine de parents étaient 
présents pour assister au spectacle de 
leurs enfants. 

Depuis 50 ans, l’association fonctionne 
grâce à ses fidèles bénévoles, à son 
équipe d’animation, mais également 
grâce au soutien matériel et financier de 
la commune.
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CONCOURS DE PÊCHE AVEC LA BELLE SAUMONÉE
/////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Comme tous les ans, le centre 
aéré des Familles rurales a 

organisé son traditionnel 
concours de pêche, avec l’aide 

des pêcheurs de la Belle 
Saumonée. 

Les enfants étaient ravis de découvrir les 
joies de la pêche. Les 25 concurrents ont 
tous prélevé au moins une truite et le 
gagnant, Loan, qui en a attrapé 8 s’est 
vu remettre une coupe offerte par le 
Fédération départementale.

Tous les enfants sont repartis avec un 
lot, après avoir participé au barbecue. 
Merci à Monsieur Urano pour le prêt de 
son terrain.

LE MOTO CLUB PLEIN GAZ
////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

La brocante de Warcq du 30 juin 
organisée par le moto-club “Les 
Sangliers” a rencontré un franc succès 
avec 200 exposants et de très nombreux 
visiteurs qui ont pu déambuler l’après-
midi sous un beau soleil.

Le 16e repas dansant du 2 novembre 
s’est déroulé cette année avec pour 
thème Halloween. Comme chaque année, 
la salle était au complet. 

Une grande partie des participants a 
joué le jeu en venant avec de superbes 
déguisements. 
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LE FITNESS CLUB AU CŒUR DE NOTRE VILLAGE
///////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Le Fitness Club, en collaboration avec la 
commune de Warcq, a participé à 
l’opération “Sport au cœur de nos 
villages”, qui s’est déroulée dans la 
semaine du 7 au 10 octobre, et dont 
l’objectif était d’inciter le plus grand 
nombre à pratiquer de l’activité physique. 

Elue grande cause nationale 2024, la 
promotion de l’activité physique est 
plébiscitée à travers la campagne “Bouge 
30 minutes chaque jour”.

Vingt-deux personnes ont participé aux 
différentes activités proposées. Cette 
opération leur a permis de découvrir les 
différentes activités adaptées à tous les 
niveaux du Fitness club, labellisé “sport 
santé”, et de voir qu’il y en avait pour tous 
les goûts. 

Et pour satisfaire davantage, un cours de 
badminton a été mis en place à la rentrée 
de septembre à l’Espace des Remparts le 
mardi soir.

Et face à l’engouement des adhérents, un 
deuxième cours a été ouvert le vendredi. 
À ce jour, le Fitness Club compte 30 cours 
hebdomadaires.

Retrouvez le planning  
et tous les renseignements sur leur site :  
fitnesswarcq.fr. 

Sandrine, la présidente au 06 62 81 20 11  
ou Jo, la secrétaire au 06 82 18 37 23.

LES WARCQUINES  
CHAMPIONNES DÉPARTEMENTALES 

////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Le club Scrabbolos s’est brillamment illustré lors du dernier 
Championnat départemental de Scrabble Duplicate disputé le  
12 octobre à Sault Les Rethel. Vingt-trois joueurs licenciés dans un 
des trois clubs ardennais affiliés à la Fédération Française de 
Scrabble étaient réunis pour disputer les deux parties tirées au sac, 
avec plus ou moins de difficultés de vocabulaire ou techniques.

La 1ère partie était gagnée par Elisabeth Rebaudengo du club de 
Sault, 2 points devant Francine Roux et 5 sur Marie-Christine Gallet 
du club de Warcq. C’est dire que la pression était forte à l’entame 
de la 2nde partie que la présidente de Warcq gagne avec 13 points 
d’avance sur sa co-équipière Marie-Christine et c’est Christine 
Thiefain du club de Sault qui complète le podium exclusivement 
féminin. 



LISTE “POUR NOTRE VILLAGE DÉCIDONS ENSEMBLE”
Les conseillers municipaux élus sur la liste “Pour notre village décidons ensemble” ont fait savoir qu’ils ne souhaitaient pas utiliser, dans le présent numéro du 
magazine, le droit à l’expression qui leur a été accordé. Dont acte !

Le jeudi 10 octobre de cette 
année, suite aux pluies 
importantes, la Sormonne  

a débordé recouvrant en partie  
la chaussée de la Promenade  
des Remparts. 
Comme une piqûre de rappel,  
une partie de la population  
a été mise en alerte.  
Que ce serait-il passé, si la Meuse 
avait pris ses allures d’hiver ?  
Sans doute que la place de la 
Mairie eut été recouverte des  
eaux jaunies de la Sormonne. 

Lors des différentes réunions par 
l’Etablissement Public de la Meuse et de 
ses Affluents (EPAMA) constitué, la solution 
qui suit avait été évoquée : la construction 
d’une digue entre les villages d’Haudrecy 
et Ham-les-Moines formant une importante 
retenue d’eau, pour laisser un passage 
réduit du cours de la rivière. 

L’A304 n’étant que projet avec un tracé pas 
encore défini, cette solution fut 
abandonnée… Aujourd’hui, à quoi bon 
avoir fait de la Promenade des Remparts un 
passage obligé entre Charleville-Mézières 
et l’accès route de This à l’A 304 vers 
Bruxelles. Si notre Sormonne, selon ses 
humeurs devient débordante, cette 
situation inspire et incite à ces quelques 
passages littéraires, évocateurs au regard 
empreint de poésie et d’histoire de cet 
affluent de la Meuse avec lequel il fallut 
toujours composer. 

Repris dans “Les Ardennes Françaises”, 
Edouard Rousseau (1875-1947) écrit : « La 
Sormonne est une paisible rivière l’été, et 
si elle prend ses grandes eaux l’hiver, se 
croyant à Versailles dans la cité du Roi 
Soleil - Warcq en sait quelque chose - elle 
est aux beaux jours une des plus fleuries 
des rivières ardennaises. Avec ses sous-
bois odoriférants, ses vertes prairies,  

elle évoque l’aspect de la Semoy 
enchanteresse. Les pêcheurs y trouvent 
des surprises délicieuses. Les gorges de la 
Sormonne sont d’une pénétrante beauté et 
d’un calme reposant. »

La Sormonne prend sa source sur la 
commune de Taillette ; elle parcourt  
56,400 km avant de se jeter dans la Meuse 
à Warcq. Le nord-ouest du département 
n’est irrigué que par cette très modeste 
rivière. Curieusement, elle enserre le vieux 
massif ardennais, presque entièrement 
boisé et le sépare des crêtes calcaires du 
Bassin Parisien. Rivière jadis très 
poissonneuse, son nom ne vient-il pas des 
saumons qu’on y pêchait en abondance.  
Et que dire de ses écrevisses ! 

Voie de passage des invasions au cours 
des siècles, l’histoire de cette vallée est 
tristement riche en calamités. Vauban avait 
prévu de la fortifier pour fermer la trouée 
de Chimay et protéger le royaume de 
l’ennemi : espagnols puis autrichiens 
occupant la Belgique…

Repris dans le journal “Le Courrier des 
Ardennes” de Jules Paul Guilloteaux (1860-
1927) : « Il fut un temps, pas très lointain, où 
les promeneurs de la cité carolopolitaine, 
heureux de respirer l’air pur et vivifiant de 

notre campagne ardennaise, allaient vers 
ces villages de Warcq et Prix, par les 
sentiers de ces champs éclatants de 
verdure, pétillants de coloris et qui 
s’étendent le long de cette Sormonne 
silencieuse. Je reviens à mon paysage, à 
ces champs qui s’éveillent sous la caresse 
du soleil : au-dessus d’un rideau de 
peupliers, le clocher lourd et rustique de 
Warcq apparaît dans un ciel de cobalt pâli 
mêlé de laque rose. Un petit pont de pierre 
jeté sur la Sormonne, des peupliers encore, 
puis en bordure des jardins, un ruisseau qui 
chante dans les buissons et je suis dans le 
village. Warcq, assis au confluent de la 
Sormonne et de la Meuse offre de quelque 
côté que vous le voyiez un attrait séduisant ; 
aussi est-ce avec plaisir que le peintre vient 
planter son chevalet vers ces paysages 
pleins de charme et de rustique poésie. »

« Le petit pont de pierre jeté sur la 
Sormonne ». Il fut détruit en 1918, lors de la 
retraite allemande.

Peut-on en vouloir à cette belle rivière ? 
L’homme a fait fi des humeurs de la nature 
pour s’établir et demeurer depuis des 
temps lointains en cet endroit devenu notre 
Warcq…

Jean-Louis Benoit

UNE SORMONNE TOUJOURS DÉBORDANTE
///////////////////////////////////////////////////////////////////////////
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BERNARD ROBINET
Bernard était natif de 
Warcq, et plus précisé-
ment du quartier de la 
Bellevue du Nord, où il a 
passé toute sa jeunesse. 
Son père, Maxime, qui fut 
conseiller municipal de 

1965 à 1989, aux côtés des maires, Lucien et Luc 
Pierquin, se dévoua tout particulièrement avec son 
épouse, Charlotte, pour l’Harmonie de Warcq. Il en 
devint Président pendant de nombreuses années et 
jusqu’en 1989, peu avant son décès. Bernard 
Robinet avait intégré l’Harmonie de Warcq, où il 
jouait de la clarinette puis de la clarinette basse.  
Son épouse, Geneviève, intègra, elle aussi le 
pupitre de flûte. Au décès de son père, 
naturellement, Bernard reprit la présidence de 
l’Harmonie, fonction qu’il occupa jusqu’en 2015, 
avant de passer le flambeau à Thierry Prévot. C’est 
en remerciement de son dévouement au sein de 
l’Harmonie, que le maire, Luc Pierquin, lui avait 
remis la médaille de Warcq en 1992. 
Malgré son départ de la présidence en 2015, 
Bernard est toujours resté présent aux répétitions 
et concerts de l’Harmonie et il avait beaucoup 
apprécié le retour de l’école de musique et l’arrivée 
de jeunes recrues.
Dernièrement, lors du concert de Noël de décembre 
2022, le maire, Marie-Annick Pierquin, lui avait 
symboliquement, remis la médaille du 150e 
anniversaire de l’Harmonie.

TORCATO LOBO
La fierté de porter 
le drapeau français.
Il y a deux ans, 
nous avions eu le 
plaisir de faire le 
portrait de Torcato 
Lobo qui, en 

compagnie de Maria son épouse, nous 
avait reçu chez lui, autour d’un verre 
de Porto, l’apéritif de ses origines 
portugaises. Mais il avait très vite voulu 
chasser toutes les ambiguïtés : « Porter 
le drapeau tricolore lors des 
commémorations, c’est ma façon à 
moi de remercier la France, le pays qui 
nous a accueillis, mes parents et moi, 
ma femme et les siens, et permis de 
fonder une famille. Quand nous en 
avons eu la possibilité, nous avons 
demandé notre naturalisation parce 
que notre pays, c’était la France. 
Certes nous venions du Portugal, mais 
notre pays, c’est la France ». « Il a 
commencé à porter le drapeau en 
2006. Pour lui, c’était un acte 
patriotique, un honneur » avait précisé 
Maria. 
Torcato Lobo s’est éteint le 18 
novembre dernier. Les deux Gérard, 
Godeo et Brunet, seront désormais 
bien seuls pour conduire les cortèges 
patriotiques. Maria a rangé les gants 
blancs de son Torcato. 

LÉONE CHARLIER 
VEUVE DUPONT
Léone a consacré énormément de 
temps à la Commune en tant que 
membre active de différentes 
associations. 
Elle assurait notamment une 
permanence, une fois par mois, à la 
bibliothèque municipale, auprès de 
Claudine Drapier. Elle fut également 
membre du Conseil d’administration 
du Centre Communal d’Action 
Sociale de la commune entre 1995 
et 2020. Elle intégra également 
“Les Amis du Vieux Warcq” en 1981 
auprès de Jean-Louis Benoit, mais 
aussi “Warcq inondations ça suffit” 
en 1992 et “Défense des libertés 
communales” auprès de Bruno 
Pilard, en 2001. Enfin, elle exerça 
pendant plusieurs années, la 
fonction de secrétaire, au sein du 
Centre Artistique et Culturel de 
Warcq, depuis sa création en 1994.

LE 11 JUILLET 
Huguette ETIENNE  
veuve MAHY

LE 26 JUILLET 
Yvette CUGNOS  
veuve SEVESTRE
LE 19 AOÛT 
Josette BOCHET  
veuve TOMBEUR

LE 11 OCTOBRE 
Léone CHARLIER  
veuve DUPONT
LE 22 OCTOBRE  
Michèle NEUVENS  
épouse COPINE

LE 14 NOVEMBRE  
Gérard TERRIE
LE 18 NOVEMBRE  
Torcato LOBO

DÉCÈS

ETAT CIVIL
////////////////////////////
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LE 6 JUILLET
Johnny BERTEMES  
et Virginie DAHLEM

LE 6 JUILLET
Cyril CANTET  
et Josiane SARTEAUX

MARIAGE

LE 24 AOÛT
Christophe BEQUET  
et Coralie CORBEAU

LE 9 NOVEMBRE
Adrien POTERLOT  
et Anaïs RICHARD

LE 23 DÉCEMBRE
Nicolas BERTIL  
et Noëmie HADJIAT

PACS



Harmonie
de Warcq

L’année 2024 fut riche pour l’Harmonie de Warcq qui a effectué au total plus de 17 
trentaine de musiciens, l’Harmonie est également forte de son école de musique avec 16 inscrits au sein des différentes 
classes flûte, … Les deux chefs d’orchestre, David LARUE et Armand 

 

i 
Voici une  :  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

10 mars : Concert à Ville sur Lumes  

5 mai : Défilé et 
concert pour la fête 
de Saint Hilaire à la 

salle des Remparts de 
Warcq 

Armand  
et David, 
les deux 

chefs 
d’orchestre  

Les élèves 
de l’école 

de musique 
de 

l’Harmonie  

7, 14 & 21 juin : barbecues à Warcq 

13 juillet : Défilé sur un chariot 
pour la retraite aux flambeaux à 

Warcq 

11 février : Concert à La Francheville  19 janvier : Vœux du maire à Warcq 

 et à des 

du sang et le Téléthon. Elle a été 
invitée par l’Harmonie En avant les 
jeunes de Châlons en Champagne 
pour son 
Elle a pu encourager les coureurs du 
Sedan-Charleville à Villers-Semeuse. 
En décembre, a eu lieu son 

à la salle 
des Remparts de Warcq avec la 

 l’Harmonie 
Municipale de Fumay. Retrouvez 
l’agenda de ses prochaines 

 : 
Harmonie de Warcq. RDV en 2025 
pour de nouveaux concerts ! 


